

## Presentación

### La salud reproductiva en los estudios sociodemográficos

**Ivonne Szasz**

Desde hace cinco años algunos investigadores del Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano de El Colegio de México hemos participado en actividades de investigación y docencia en el Programa Salud Reproductiva y Sociedad, en el que participan también investigadores del Centro de Estudios Sociológicos y del Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer.

El Programa tiene por objetivo consolidar un proceso sistemático de generación de conocimientos sobre salud reproductiva desde la perspectiva de las ciencias sociales, además de la socialización de este conocimiento y su discusión con organismos y personas interesadas en el tema.

En estos cinco años el Programa ha realizado numerosas actividades de generación de conocimientos, docencia y difusión. La directora adjunta de la revista *Estudios Demográficos y Urbanos*, profesora Beatriz Figueroa, consideró importante dar a conocer por medio de este número especial una parte de la reflexión teórico-metodológica y de la investigación que se lleva a cabo sobre este tema.

El enfoque de salud reproductiva, desde la perspectiva de las ciencias sociales, remite al estudio de las condiciones socioeconómicas, políticas, culturales y subjetivas que propician u obstaculizan el bienestar en la sexualidad y la reproducción humanas. La reflexión sobre salud reproductiva es relativamente reciente en el campo de los estudios sociodemográficos, pues ha correspondido a la incorporación progresiva de avances teórico-metodológicos de las ciencias sociales y a la evolución del sentido de las políticas de población.

Las primeras reflexiones sociodemográficas<sup>6</sup> sobre la reproducción humana hicieron hincapié en la influencia de la dinámica económica y las dimensiones estructurales sobre la fecundidad. Posteriormente, se incorporó en el análisis el acento del carácter sociológico en las relaciones sociales y las instituciones, y en años más recientes cobraron importancia el acercamiento antropológico y la relevancia de las relaciones de parentesco en la definición de la dinámica de la fecundidad y la nupcialidad, así como las dimensiones psicosociales que afectan la anticoncepción.

La emergencia del enfoque de salud reproductiva se relaciona con cambios y avances en las perspectivas de las ciencias sociales que se han incorporado a los estudios sociodemográficos. En particular, diversas corrientes sociológicas han desplazado o ampliado su campo de atención, incorporando además del estudio de las estructuras el de las relaciones sociales, agregando al análisis de las clases y grupos sociales el de la perspectiva de los actores y de la construcción social de la realidad humana, y sumando a la identificación y cuantificación de hechos sociales la recuperación interpretativa de las experiencias subjetivas.

El enfoque de salud reproductiva busca rescatar la perspectiva de los actores sociales, las identidades, las culturas y las relaciones intersubjetivas en la definición de los derechos reproductivos, pero mantiene también el énfasis en el estudio de la influencia de las relaciones de poder y diversas dimensiones de la desigualdad social en la reproducción humana.

El enfoque de salud reproductiva fue recomendado en la última Conferencia Mundial sobre Población y Desarrollo como una dimensión central de las políticas de población. El desarrollo de este enfoque se ha producido en un contexto histórico de desplazamiento de las políticas públicas orientadas a la búsqueda del bienestar universal por medio de la intervención del Estado en la regulación de la distribución de los excedentes. Asistimos hoy al avance de políticas sociales tendientes a paliar las imperfecciones del mercado y focalizadas hacia grupos de población específicos. La reducción de las funciones de los Estados ha coincidido con el debilitamiento de amplios movimientos sociales de clases y coaliciones de clases que luchaban por el control del poder político, dando lugar a movimientos más específicos por la defensa de los derechos de grupos diversos de población cohesionados por las identidades. La preocupación por el bienestar universal definido desde el Estado ha cedido lugar a la preocupación por los derechos humanos, definidos desde la perspectiva de los actores sujetos de las políticas.

En este contexto, el creciente cuerpo de conocimientos desarrollado por los estudios de género y los avances políticos del movimiento feminista en el plano internacional contribuyeron a la incorporación progresiva del enfoque de salud reproductiva en los espacios académicos, las conferencias internacionales y las agencias vinculadas con las políticas de población.

En las formulaciones recientes de políticas públicas, el énfasis en las medidas para reducir la fecundidad ha cedido paso a las medidas tendientes a mejorar la calidad de los servicios anticonceptivos, cen-

trándolos en la satisfacción de la demanda potencial y en el respeto a las necesidades de los usuarios, ampliando la gama de métodos ofrecidos independientemente de su eficacia en el control de la fecundidad, e integrando esos servicios con los cuidados del embarazo y el parto, la prevención de las enfermedades de transmisión sexual, la atención de las infecciones de las vías reproductivas y el tratamiento de la infertilidad. En cuanto al objeto de estudio, este enfoque ha significado, entre otras cosas, rescatar la importancia de la sexualidad y de la participación de los varones en la reproducción humana.

Los artículos reunidos en este número especial de la revista *Estudios Demográficos y Urbanos* se refieren a diversos problemas sociales vinculados al bienestar en la reproducción humana, con especial interés en el estudio de la sexualidad.

El número se inicia con el artículo de Vânia Salles y Rodolfo Tuirán sobre el enfoque de las ciencias sociales en el estudio de la salud reproductiva. Los autores realizan una profunda revisión de los enfoques y políticas referidos a la dimensión social de la reproducción humana y elaboran una propuesta teórico-analítica compleja y abarcativa para el estudio de las estructuras y procesos sociales que configuran a la salud reproductiva. Una versión más amplia de esta propuesta ha servido de base para discusiones conceptuales y espacios de formación académica y ha inspirado el diálogo entre diversos estudiosos del problema por más de dos años.

El segundo artículo, elaborado por Alejandro Aguirre, se refiere a las tendencias de la mortalidad materna y sus diferenciales por región y condición socioeconómica, apuntando a las desigualdades sociales subyacentes en este fenómeno. El artículo presenta estimaciones muy interesantes sobre las pérdidas que significa la prevalencia de este fenómeno, que puede ser evitado casi totalmente con mejores condiciones de vida y atención a la salud.

A continuación, este número especial sobre salud reproductiva incluye siete artículos sobre la sexualidad. El reconocimiento de la importancia de los comportamientos y significados de la sexualidad en la reproducción es relativamente reciente en los estudios sociodemográficos. En los últimos años ha existido un impulso creciente al estudio de este tema, porque constituye una de las vías por medio de las cuales las relaciones de género ejercen su influencia sobre la fecundidad, la anticoncepción y la nupcialidad, y por las dimensiones que ha alcanzado la epidemia del virus de inmunodeficiencia humana, y el sida como causa de mortalidad. Una de las contribuciones del

enfoque de salud reproductiva ha sido rescatar esta importante dimensión de la reproducción y su relación con la salud.

Los artículos de este bloque dan cuenta de la incipiente investigación sobre el tema que se desarrolla en México y también incluyen análisis sobre las encuestas de sexualidad que se han llevado a cabo en otras latitudes.

Esta sección se inicia con una reflexión teórica de Carole S. Vanee, quien presenta el debate conceptual entre los principales enfoques empleados en el estudio de la sexualidad: el modelo esencialista o biológico, el modelo de influencia cultural y el enfoque construccionista. La autora desarrolla la propuesta de la teoría construccionista para el estudio de la sexualidad humana.

Los siguientes cuatro artículos presentan experiencias de investigación con distintos grupos de mujeres mexicanas. Marta Rivas presenta reflexiones basadas en los resultados de un estudio cualitativo sobre los significados de la sexualidad para mujeres de tres generaciones diferentes (abuelas, madres e hijas) en la ciudad de México, San Miguel de Allende y Oaxaca. La autora concluye que existen permanencias en los significados de la sexualidad entre las mujeres que entrevistó, pero que también se perciben diferencias en las expresiones según la generación de pertenencia, proponiendo la posibilidad de un cambio hacia un mayor número de instituciones que contribuyan a la elaboración de esos significados y hacia un proceso de individuación mayor en las mujeres más jóvenes.

A continuación, un artículo de Ivonne Szasz elabora algunas propuestas sobre posibles vínculos entre los valores sobre la sexualidad y el género, y la presencia de obstáculos para el uso de anticonceptivos en mujeres jóvenes y en aquellas que no han tenido hijos dentro de una pareja conyugal. Estas reflexiones se basan en un estudio cualitativo con mujeres de una zona rural del estado de Hidalgo.

El artículo de Jennifer Hirsch y Constance Nathansen presenta una propuesta metodológica basada en el diálogo interdisciplinario entre antropología y demografía para el estudio de la sexualidad y la salud reproductiva en mujeres de una localidad de Jalisco y sus hermanas y amigas que emigraron a Estados Unidos. El objetivo del estudio es analizar las percepciones de las mujeres investigadas sobre la influencia del entorno sociocultural donde viven en sus relaciones sexuales y reproductivas.

El último artículo referido a percepciones de mujeres mexicanas sobre la sexualidad y las relaciones de género fue elaborado por Juan

Guillermo Figueroa. Este artículo contiene una reflexión teórica sobre la importancia de la categoría de género en el estudio de la sexualidad y la reproducción y un análisis de las diferencias en las percepciones, actitudes y comportamientos sobre la sexualidad entre hombres y mujeres y entre mujeres de diferentes regiones del país basado en encuestas sociodemográficas.

Los últimos dos artículos contienen análisis de los resultados de encuestas por muestreo sobre los comportamientos sexuales en seis países. El primero de ellos, elaborado por Michel Giraud, se refiere a una comparación de las respuestas sobre comportamientos sexuales, percepción de riesgo del contagio del virus de inmunodeficiencia humana (VIH) y declaraciones de cambios en el comportamiento (adopción del uso del preservativo) en Francia, Guadalupe, Martinica y Guayana.

El último artículo, elaborado por Elias Sevilla, compara los resultados de encuestas semejantes en Colombia, Estados Unidos y Francia, analizando las diferencias en las declaraciones de hombres y mujeres en relación con la sexualidad, y proponiendo algunas líneas interpretativas para la comprensión de los comportamientos sexuales en Colombia.

Para complementar estos análisis y reflexiones sobre la sexualidad y la salud reproductiva, en la sección de Notas de este número especial de la revista se incluyen dos trabajos:

Uno de ellos es el informe final de la encuesta sobre los comportamientos sexuales en los departamentos franceses de América, elaborado por Giraud y Gilloire. Este informe permite tener una visión del contenido de las encuestas sobre estos comportamientos que se han aplicado en fecha reciente en diversos países del mundo, incluyendo varios de América Latina.

El otro texto, elaborado por Thomas Merrick y Elaine Murphy, fue incluido porque consideramos que contiene una reflexión de gran importancia para los estudios sociodemográficos en el momento presente. Se trata de un cuestionamiento sobre la relación entre salud reproductiva y población, y las consecuencias de la inclusión de este enfoque en las políticas públicas.

El objetivo de presentar este conjunto de artículos y reflexiones sobre la sexualidad y la salud reproductiva es el de dar a conocer algunas dimensiones de la investigación cuantitativa y cualitativa sobre el tema y ampliar el campo de discusión sobre su relevancia para los estudios sociodemográficos.

